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Expo: al Vivaio delle Idee siglato
un importante accordo fra Alfa-
Cm ed Eco- Sistemi
29 ottobre 2015 19:10 - Valentina Ferrandello

Emergenza acqua a
Messina, ecco cosa sta
succedendo nella città
peloritana

Maltempo, allagato il
Pronto Soccorso di
Frattamaggiore

X

No compatible source was found for this video.

Maltempo in
Campania, nubifragi a
Salerno
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METEO

Alluvione Benevento, comuni nel mirino
dell’indagine della procura

Allerta Meteo Basilicata,
domani allarme rosso:
“massima prudenza”

Allerta Meteo, “scintille”
in Liguria tra la Regione e
il Comune di Genova

SCOPRI

Il gioco può causare dipendenza
patologica 
Codice concessione 15016

L’incontro tra il business angel Sirio Vurro ed

Eco-Sistemi è avvenuto nel  corso degl i

Opportunity Day del Vivaio delle Idee, lo

spazio dedicato all’innovazione all’interno di

Expo Mi lano 2015,  ideato e  gest i to  da

Padiglione Italia, Fondazione ItaliaCamp e il

Ministero delle Politiche Agricole, Alimentari

e Forestali.

“Nell’esercizio di scouting che faccio, ho trovato nel Vivaio delle Idee un contenitore

fertile ed in Eco–Sistemi una tecnologia interessante ed un team preparato,

consapevole di aver bisogno di un supporto manageriale, che sarà ciò che apporterò

oltre al seed money”– ha spiegato Sirio Vurro, Amministratore delegato Alfa-CM.

Dario Savini, Amministratore Delegato di Eco-Sistemi ha raccontato di aver trovato in

Alfa-CM una capacità manageriale molto speci ca, che incontra perfettamente le

esigenze di Eco-Sistemi: “E’ la prima volta che troviamo queste competenze grazie ad

un’opportunità come quella del Vivaio delle Idee”.

La notizia dell’accordo è stata di usa nel corso della giornata conclusiva del Vivaio

delle Idee, durante la quale il Ministero dell’Ambiente ha consegnato una menzione di

onore alle startup Carbon Sink, Gaia G, More +, Drive 2 Go.

“L’innovazione tecnologica e la ricerca sono due temi fondamentali per le s de che

aspettano l’Italia e l’intero pianeta nei prossimi vent’anni: decarbonizzazione

dell’industria ed economia circolare” – ha dichiarato Carlo Medaglia, Capo Segreteria

Tecnica, Ministro dell’Ambiente, Tutela del Territorio e del Mare.

“Abbiamo raccolto 400 progetti da 20 regioni, ne abbiamo selezionati 190, abbiamo

METEO  +24h  +48h  +72h

IL VIDEO DI OGGI
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Vi raccomandiamo

Previsioni Meteo: da
domani 5 giorni di grandi
piogge sull'Italia.
Attenzione al...

Previsioni Meteo, nuovo
peggioramento: il
bollettino dell’aeronautica
militare p...

Messina senz'acqua,
Fiorello sui social:
"intervenga il governo!"

TECNOLOGIA

Dall’illuminazione connessa agli ospedali
digitali, ecco le innovazioni tecnologiche
che miglioreranno la vita

La Volvo ha avviato un
progetto per evitare gli
incidenti tra automobili
e… canguri!

Droni: sbarca in Italia il
colosso cinese Yuneec

SALUTE

realizzato 4 Opportunity Day portando 25 startup davanti ad un folto panel di

investitori italiani e internazionali. Il fatto di aver coinvolto università Italiane, centri di

ricerca e IRCSS, i  nostri  soci  CNR, ENEA, Enel Green Power, partner come

Unioncamere Lombardia, Lazio Innova, CIA, Ministero della salute e di aver

annunciato oggi il primo investimento e altri cinque in corso di  nalizzazione, spero

candidi la Fondazione ItaliaCamp ad essere un hub nazionale sui temi della ricerca,

dell’innovazione e del trasferimento tecnologico” – ha dichiarato Federico Florà,

Presidente Fondazione ItaliaCamp.

Ha presenziato i lavori anche il Commissario Generale di Sezione di Padiglione Italia,

Diana Bracco: “Il Vivaio delle Idee è un progetto che abbiamo voluto proprio per le

startup attive sui temi dell’agroalimentare, della sostenibilità, delle energie

rinnovabili e delle smart cities, per cui ringrazio il Mipaaf, il Mise e Italia Camp. Con

l’intento di favorire il  trasferimento tecnologico e la sinergia tra le startup

partecipanti e i partner privati e istituzionali di Padiglione Italia, abbiamo organizzato

oltre 30 incontri B2B tra le startup del Vivaio e i partner privati e istituzionali di

Padiglione Italia. Insomma, un grande lavoro di promozione del talento per o rire a

tanti giovani innovatori una piattaforma di relazioni e di opportunità unica al mondo”

.

Tutti i Video »

Emergenza acqua a Messina, ecco cosa sta
succedendo nella città peloritana
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Acquista qui i biglietti
Expo (a prezzi ridotti)

Milano 2015 Boom di presenze ad agosto:
ecco le lunghe code al sito

Expo, scende la nebbia sul
decumano

Expo dopo Expo: quale futuro per
l’area? Partecipa

RICERCA DEL CNR

Expo, dai dipinti del Cinquecento
la storia della nostra tavola
Il progetto «Dal quadro al piatto» del Consiglio nazionale delle ricerche è stato un
viaggio nella storia della pittura. Con un comune denominatore: l’alimentazione

di Paolo Marelli

MILANO

Giappone e Kazakistan:
i padiglioni di Veronica




0


0


0



MAPPA EXPO  COME ARRIVARE  INCHIESTE  CASA CORRIERE  EXPO IN NUMERI  VIVIEXPO, SOLO IL MEGLIO

Accetto

Questo sito utilizza cookie tecnici e di profilazione propri e di terze parti per le sue funzionalità e per inviarti pubblicità e servizi in linea con le tue preferenze. Se vuoi saperne di
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Ci sono la Verdacchia e la Maglianese, due varietà di susino, dipinte da Bartolomeo
Bimbi. C’è la mela Casolana descritta da Boccaccio nel Decamerone. Ci sono la
lampreda, il gattuccio e l’astice, pesci ormai spariti dai nostri mari e dai nostri
piatti, ma immortalati nelle opere del napoletano Marco de Caro. Ci sono fagioli e
cipollotti a ispirare Annibale Carracci. E l’elenco potrebbe continuare. Perché
quando l’arte incontra il cibo, ecco che si scoprono le biodiversità, con tanti
prodotti ricchi di elementi nutritivi da riportare in tavola e valorizzare. Il progetto
“Dal quadro al piatto” del Cnr (Consiglio nazionale delle ricerche), in occasione di
Expo 2015, è stato un viaggio nella storia della pittura tra la fine del Cinquecento e
tutto il Seicento. Con un comune denominatore: l’alimentazione. Da Campi a
Berentz, da Baschenis a Carracci, fino a Caravaggio: «Attraverso le loro opere —
spiegano dal Cnr — abbiamo riscoperto il patrimonio gastronomico delle nostre
regioni. Ma anche una varietà di prodotti naturali che rappresentano un bagaglio
visivo di informazioni utili per capire l’evoluzione del settore agroalimentare. E che
cosa mangiavamo ce lo raccontano proprio i dipinti con le nature morte
raffiguranti alimenti o quelli ritraenti contesti di vita quotidiana: botteghe di
pescivendoli o macellai, mercati di frutta e verdura, tavole umili o imbandite».

Storia dell’arte, educazione alimentare e ricerca sono stati il filo che ha
intessuto l’iniziativa del Cnr, in collaborazione con la Galleria nazionale d’arte
antica di Palazzo Corsini di Roma e la Pinacoteca di Brera. «I capolavori presi in
esame hanno offerto lo spunto per riflettere sul tema della biodiversità, una
ricchezza che sulle antiche mense si manifestava con un ventaglio di alimenti oggi
a rischio per la globalizzazione dei mercati». Qualche esempio? La “Fruttivendola”
e la “Cucina” di Vincenzo Campi, il “Mangiatore di fagioli” di Annibale Carracci, ma
soprattutto i quadri di Bartolomeo Bimbi, veri cataloghi delle varietà di frutta nella
Toscana del granduca Cosimo III. Tutte queste opere sono state una miniera di
informazioni per le ricerche del Cnr. «In molti casi queste varietà non sono più
diffuse e — spiega il ricercatore Claudio Cantini — sono prodotti ad alto contenuto
di sostanze antiossidanti, dunque ottimi per la salute». Non a caso, il Cnr, oltre al
loro recupero e conservazione, sta eseguendo una serie di studi mirati «a
caratterizzare e diffondere di nuovo queste piante nell’agricoltura di casa nostra».
Così come è impegnato nella salvaguardia dei nostri fondali sia marini che di

MILANO

Expo, dalle luci alla
cella: finisce il sogno
degli 83 detenuti

MILANO

Expo, dai dipinti del
Cinquecento la storia
della nostra tavola
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il costo ai pazienti»

MILANO

Busti, monumenti e
illuminazione Brera,
così rinasce l'atrio dei
gesuiti

MILANO

Un mini hotel, ma di
super lusso, ai piani alti
della Galleria

Scarica la guida di
Milano per vivere
il meglio del fuori
Expo

Agatha Christie
Miss Marple. Una
raccolta DVD
dedicata alla
grande detective.
In edicola dal
13/10


0









CITY1TAP

IN EDICOLA

2 / 3

    MILANO.CORRIERE.IT
Data

Pagina

Foglio

29-10-2015

C
o
d
ic

e
 a

b
b
o
n
a
m

e
n
to

:

Cnr - siti web

0
5
8
5
0
9

Pag. 7



LE OFFERTE DEL CORRIERE DELLA SERA

acqua dolce, perché alcune specie ittiche sopravvivano. A cominciare dai crostacei,
come spiega dall’Istituto per l’ambiente marino del Cnr, Fabio Fiorentino: «Il
passaggio dalla tradizionale pesca con le nasse alle reti sta mettendo in pericolo i
crostacei».

29 ottobre 2015 | 08:21
© RIPRODUZIONE RISERVATA
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Salone Nautico: a
Genova 1000 barche e
760 espositori
Sono 140 gli operatori stranieri
provenienti da 36 Paesi

Msc, al via lavori per
nuova Seaside
Sarà più grande nave da crociera di
Fincantieri, varo nel 2017

Tirrenia: sognando la
vacanza ma è una
crociera
Cene con vista sul mare, aree giochi per
bambini e super cabine

Nautica: Baglietto, 160
anni di storia in un
libro
Presentata a Milano raccolta di immagini
e testi inediti

Crociere: rinasce Msc
Armonia, allungata di
24 metri
Onorato, entro il 2022 raddoppio
capacità della flotta

Marina Militare: varato
il sommergibile 'Pietro
Venuti'
E' stato realizzato nello stabilimento
Fincantieri di Muggiano alla Spezia.
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Pesca:le innovazioni della blue economy al
Padiglione Italia
Tumbiolo, più tecnologia e maggiore sicurezza alimentare
28 ottobre, 16:37

(ANSA) - PALERMO, 28 OTT - La blue economy e l'impiego delle sue applicazioni in chiave scientifica per
migliorare la qualità dei prodotti ittici e garantire la sicurezza alimentare di un numero sempre più crescente di
consumatori di pesce. Di questo si è discusso nel corso di un workshop che si è tenuto ad Expo Milano, nel
padiglione Italia, nei giorni scorsi, organizzato dall'Istituto per l'ambiente marino costiero del Cnr, in
collaborazione con il Dipartimento Pesca e agricoltura della Regione Siciliana, il coordinamento degli atenei
siciliani e il Distretto produttivo della pesca di Mazara del Vallo tramite lo sportello Sprint Sicilia.

Alla presenza del dirigente generale dell'assessorato alle Attività produttive, Alessandro Ferrara, il presidente del
distretto della Pesca siciliano, Giovanni Tumbiolo, ha presentato il progetto "Nuove Rotte: Blu economy", avviato
in Sicilia con fondi europei. L'obiettivo è sostenere lo sviluppo e il rafforzamento delle imprese aderenti al distretto
con l'utilizzo di nuove tecnologie finalizzate a innalzare i livelli qualitativi e di sicurezza alimentare dei prodotti.

"Il progetto fornisce un contributo concreto ai temi di Expo. Quello della blue economy - ha spiegato Giovanni
Tumbiolo - è un modello di sviluppo socio-economico che parte dal mare, dalla Sicilia, ma che non si esaurisce
nel mare e con il mare.

ANSA > Mare > Ambiente e Pesca > Pesca:le innovazioni della blue economy al Padiglione Italia
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workshop a Expo

La Blue Economy è l'economia della responsabilità, individuale e collettiva, prevede la rigenerazione e la
restaurazione delle risorse marine e terrestri, attraverso una nuova sensibilità: economica, sociale, ambientale e
culturale".(ANSA).
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News

ANSAmed EXPO Regione Siciliana Le innovazioni della blue economy a Expo

Le innovazioni della blue economy a
Expo
Tumbiolo, più tecnologia e maggiore sicurezza alimentare

28 OTTOBRE, 16:37

(ANSA) - PALERMO, 28 OTT - La blue economy e l'impiego delle sue applicazioni in chiave scientifica
per migliorare la qualità dei prodotti ittici e garantire la sicurezza alimentare di un numero sempre più
crescente di consumatori di pesce. Di questo si è discusso nel corso di un workshop che si è tenuto
ad Expo Milano, nel padiglione Italia, nei giorni scorsi, organizzato dall'Istituto per l'ambiente marino
costiero del Cnr, in collaborazione con il Dipartimento Pesca e agricoltura della Regione Siciliana, il
coordinamento degli atenei siciliani e il Distretto produttivo della pesca di Mazara del Vallo tramite lo
sportello Sprint Sicilia.

Alla presenza del dirigente generale dell'assessorato alle Attività produttive, Alessandro Ferrara, il
presidente del distretto della Pesca siciliano, Giovanni Tumbiolo, ha presentato il progetto "Nuove
Rotte: Blu economy", avviato in Sicilia con fondi europei. L'obiettivo è sostenere lo sviluppo e il
rafforzamento delle imprese aderenti al distretto con l'utilizzo di nuove tecnologie finalizzate a
innalzare i livelli qualitativi e di sicurezza alimentare dei prodotti.

"Il progetto fornisce un contributo concreto ai temi di Expo. Quello della blue economy - ha spiegato
Giovanni Tumbiolo - è un modello di sviluppo socio-economico che parte dal mare, dalla Sicilia, ma
che non si esaurisce nel mare e con il mare.

Indietro Stampa Invia Scrivi alla redazione Suggerisci
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La Blue Economy è l'economia della responsabilità, individuale e collettiva, prevede la rigenerazione e
la restaurazione delle risorse marine e terrestri, attraverso una nuova sensibilità: economica, sociale,
ambientale e culturale".(ANSA).
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Roberto Cacciapaglia, musica cosmopolita intrisa diRoberto Cacciapaglia, musica cosmopolita intrisa di
significati naturali e spiritualisignificati naturali e spirituali

12:0712:07     ContemporaneaContemporanea, , I Luoghi della MusicaI Luoghi della Musica    

Milano, 21 ottobre, ore 19, “OpenMilano, 21 ottobre, ore 19, “Open

Air Theatre”, un evento importanteAir Theatre”, un evento importante

per mig l ia ia d i  ascol tator i  cheper mig l ia ia d i  ascol tator i  che

hanno preso posto nella platea ehanno preso posto nella platea e

sugli spalti. Sono saliti sul palco glisugli spalti. Sono saliti sul palco gli

orchestrali dell’“Accademia Teatroorchestrali dell’“Accademia Teatro

alla Scala”, diretti da Pietro Mianiti,alla Scala”, diretti da Pietro Mianiti,

a seguire Roberto Cacciapaglia,a seguire Roberto Cacciapaglia,

solista e compositore. Giusto i lsolista e compositore. Giusto i l

tempo per un caloroso applauso etempo per un caloroso applauso e

subito i l concerto è iniziato consubito i l concerto è iniziato con

“ S o n a n z e ” ,   c a r a t t e r i z z a t o“ S o n a n z e ” ,   c a r a t t e r i z z a t o

dall’amalgama di suoni profondi edall’amalgama di suoni profondi e

ancestrali. L’orchestra secondoancestrali. L’orchestra secondo

armonia ha mosso i  primi colpiarmonia ha mosso i  primi colpi

d’arco e, sotto l’influsso del Maestro solista, i martelletti del piano hanno iniziato a percuotere rapidamente led’arco e, sotto l’influsso del Maestro solista, i martelletti del piano hanno iniziato a percuotere rapidamente le

corde seguendo poi un tema a note puntate: il pubblico è stato così introdotto in un lungo viaggio strumentalecorde seguendo poi un tema a note puntate: il pubblico è stato così introdotto in un lungo viaggio strumentale

intorno al “Tree of Life”. intorno al “Tree of Life”. Un viaggio iniziato quando Cacciapaglia era stato chiamato da Marco Balich perUn viaggio iniziato quando Cacciapaglia era stato chiamato da Marco Balich per

comporre le musiche che a Expo hanno accompagnato per sei mesi  lo spettacolo a cielo aperto,comporre le musiche che a Expo hanno accompagnato per sei mesi  lo spettacolo a cielo aperto,

contraddistinto da spettacolari giochi d’acqua e di luci, di cui hanno diffusamente parlato e scritto i mediacontraddistinto da spettacolari giochi d’acqua e di luci, di cui hanno diffusamente parlato e scritto i media

nazionali e internazionali. nazionali e internazionali. Uno spettacolo che, stando a quanto riferito dalle agenzie di stampa, si è ripetuto perUno spettacolo che, stando a quanto riferito dalle agenzie di stampa, si è ripetuto per

più di mille e duecento rappresentazioni, entusiasmando il pubblico. più di mille e duecento rappresentazioni, entusiasmando il pubblico. Lo strumento principe delle composizioniLo strumento principe delle composizioni

di Roberto Cacciapaglia è il pianoforte, il cui suono è speciale, unico, possedendo una timbrica che è ildi Roberto Cacciapaglia è il pianoforte, il cui suono è speciale, unico, possedendo una timbrica che è il

risultato di sperimentazioni acustiche e tecnologiche, durate anni di ricerca, grazie alle quali, tramite adeguatirisultato di sperimentazioni acustiche e tecnologiche, durate anni di ricerca, grazie alle quali, tramite adeguati

software e a un attento lavoro di “registrazione” e mixaggio, è possibile far risaltare, in tempo reale, le “sciesoftware e a un attento lavoro di “registrazione” e mixaggio, è possibile far risaltare, in tempo reale, le “scie

sonore” o gli armonici contenuti naturalmente in un singolo suono ma difficilmente udibili dall’orecchiosonore” o gli armonici contenuti naturalmente in un singolo suono ma difficilmente udibili dall’orecchio

umano. umano. 

Cacciapagl ia ha composto perCacciapagl ia ha composto per

Expo   l a   “Su i t e  T ree  o f   L i f e ” ,Expo   l a   “Su i t e  T ree  o f   L i f e ” ,

comprendente sei brani, la qualecomprendente sei brani, la quale

rappresenta i l  cuore dell ’ult imorappresenta i l  cuore dell ’ult imo

lavoro discografico (maggio 2015),lavoro discografico (maggio 2015),

s ub i t o   s v e t t a t o   i n   t e s t a   a l l es ub i t o   s v e t t a t o   i n   t e s t a   a l l e

classifiche e che, pochi giorni orclassifiche e che, pochi giorni or

sono, vedeva ancora “Wild side”sono, vedeva ancora “Wild side”

come brano singolo più venduto income brano singolo più venduto in

“ I tunes c lass ic” .  La musica d i“ I tunes c lass ic” .  La musica d i

Cacciapaglia piace perché parlaCacciapaglia piace perché parla

d i r e t t amen t e   a l   c u o r e   d e g l id i r e t t amen t e   a l   c u o r e   d e g l i

asco l ta tor i .  È  melod ica  e  benasco l ta tor i .  È  melod ica  e  ben

orchestrata, fondendo la tradizioneorchestrata, fondendo la tradizione

colta con le sonori tà moderne.colta con le sonori tà moderne.

Un’ammiratrice del Maestro ha scritto che è una musica Un’ammiratrice del Maestro ha scritto che è una musica “… che ti entra nell’anima e non esce più… con le sue“… che ti entra nell’anima e non esce più… con le sue

ipnotiche note ti porta via lontano: magica davvero”ipnotiche note ti porta via lontano: magica davvero”. Commenti simili abbiamo udito anche a fine concerto.. Commenti simili abbiamo udito anche a fine concerto.

Un’altra ascoltatrice l’ha definito Un’altra ascoltatrice l’ha definito “… un folletto amico della musica interiore”“… un folletto amico della musica interiore”. . L’aspetto timbrico delle musicheL’aspetto timbrico delle musiche

è coinvolgente, le armonizzazioni sono un felice connubio soprattutto tra la musica “classica” e quella pop.è coinvolgente, le armonizzazioni sono un felice connubio soprattutto tra la musica “classica” e quella pop.

Efficaci e incisive sono le “progressioni” ritmiche, capaci di coinvolgere emotivamente l’ascoltatore, grazieEfficaci e incisive sono le “progressioni” ritmiche, capaci di coinvolgere emotivamente l’ascoltatore, grazie

anche a un accompagnamento strumentale che utilizza in modo multiforme i “colpi” d’arco garantendoanche a un accompagnamento strumentale che utilizza in modo multiforme i “colpi” d’arco garantendo

continua varietà timbrica (vibrato, pizzicato, arpeggio, note tenute etc.). Nella grammatica musicale, un capitolocontinua varietà timbrica (vibrato, pizzicato, arpeggio, note tenute etc.). Nella grammatica musicale, un capitolo

a parte meriterebbero la trattazione dei “silenzi”, sospensivi ed evocativi, e il concetto di “Variazione” sul tema,a parte meriterebbero la trattazione dei “silenzi”, sospensivi ed evocativi, e il concetto di “Variazione” sul tema,

con specifica attenzione alla tecnica dell’arpeggio e dell’armonizzazione. Come musicista, Cacciapaglia ècon specifica attenzione alla tecnica dell’arpeggio e dell’armonizzazione. Come musicista, Cacciapaglia è

apprezzato da oltre quarant’anni ed è ammirato da un pubblico “crossover” che travalica i confini nazionali.apprezzato da oltre quarant’anni ed è ammirato da un pubblico “crossover” che travalica i confini nazionali.
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Pianista nel gruppo di Battiato nei primi anni Sessanta, produttore discografico di cantanti come GiannaPianista nel gruppo di Battiato nei primi anni Sessanta, produttore discografico di cantanti come Gianna

Nannini, Alice, Ivan Cattaneo, ha lavorato con note Agenzie pubblicitarie per la realizzazione di jingles diNannini, Alice, Ivan Cattaneo, ha lavorato con note Agenzie pubblicitarie per la realizzazione di jingles di

successo. successo. 

Ha scritto musica per il teatro e perHa scritto musica per il teatro e per

i l   c i nema.  S i   è  d i s t i n to   comei l   c i nema.  S i   è  d i s t i n to   come

concer t is ta ,  co l laborando conconcer t is ta ,  co l laborando con

O r c h e s t r e   q u a l i  O r c h e s t r e   q u a l i  “Royal“Royal

Philharmonic”, “Dubai Philarmonic”Philharmonic”, “Dubai Philarmonic”

e “Milano Classica”. e “Milano Classica”. CacciapagliaCacciapaglia

è attento ai significati antropologiciè attento ai significati antropologici

del la musica, al la componentedel la musica, al la componente

emotiva, alla funzione sociale, nonemotiva, alla funzione sociale, non

scevra da aspett i  che possonoscevra da aspett i  che possono

sconf inare nel la r i tual i tà e nelsconf inare nel la r i tual i tà e nel

sacro.   I l  composi tore è anchesacro.   I l  composi tore è anche

interessato a i   test i  mi to logic i ,in teressato a i   test i  mi to logic i ,

mistici e spirituali. Basta leggere imistici e spirituali. Basta leggere i

titoli delle composizioni presentatetitoli delle composizioni presentate

nel concerto di Expo, per comprendere che la dimensione sonora della sua musica è poeticamente orientatanel concerto di Expo, per comprendere che la dimensione sonora della sua musica è poeticamente orientata

alla ricerca di ampi spazi e all’universalità, nella quale la mente dell’ascoltatore è libera di vagare e di attribuirealla ricerca di ampi spazi e all’universalità, nella quale la mente dell’ascoltatore è libera di vagare e di attribuire

significati secondo esigenze personali. Sono esemplificativi i titoli quali “Nuvole di Luce”, “Canone degli Spazi”,significati secondo esigenze personali. Sono esemplificativi i titoli quali “Nuvole di Luce”, “Canone degli Spazi”,

“Endless Time”, “Double vision”, “Atlantico”, “Floating”, “Endless Time”, “Double vision”, “Atlantico”, “Floating”, “Oceano”, “Wild Side”. “Oceano”, “Wild Side”. Durante il concerto sono stateDurante il concerto sono state

eseguite quindici composizioni, di cui quattro facenti parte della “Suite” in precedenza citata. eseguite quindici composizioni, di cui quattro facenti parte della “Suite” in precedenza citata. Produttore diProduttore di

grandi eventi internazionali, regista e direttore artistico di “Padiglione Italia”, Marco Balich è l’ideatoregrandi eventi internazionali, regista e direttore artistico di “Padiglione Italia”, Marco Balich è l’ideatore

dell'Albero della Vita di Expo, mastodontica opera di sofisticata tecnologia, il quale artisticamente ha presodell'Albero della Vita di Expo, mastodontica opera di sofisticata tecnologia, il quale artisticamente ha preso

spunto da un disegno a losanghe michelangiolesco, culminante in una stella a dodici punte indicante lespunto da un disegno a losanghe michelangiolesco, culminante in una stella a dodici punte indicante le

costellazioni. Realizzato al centro di un esteso specchio d’acqua (Lake Arena), l’Albero di Expo rimanda a ideecostellazioni. Realizzato al centro di un esteso specchio d’acqua (Lake Arena), l’Albero di Expo rimanda a idee

comuni a molte culture e religioni, essendo simbolicamente la rappresentazione di linee di forza archetipiche,comuni a molte culture e religioni, essendo simbolicamente la rappresentazione di linee di forza archetipiche,

capaci di collegare il mondo dell’essere a quello delle idee. capaci di collegare il mondo dell’essere a quello delle idee. 

U n   A l b e r o   l a   c u i   e s s e n z aU n   A l b e r o   l a   c u i   e s s e n z a

primigenia risiede in un seme eprimigenia risiede in un seme e

nel suo rapporto con gli elementinel suo rapporto con gli elementi

della Natura, alla quale è affidata ladella Natura, alla quale è affidata la

crescita che dal tronco sfocia increscita che dal tronco sfocia in

una mol t i tud ine d i   rami ,  cu i  èuna mol t i tud ine d i   rami ,  cu i  è

possib i le  at t r ibu i re s igni f icatopossib i le  at t r ibu i re s igni f icato

ricollegabile al concetto cosmicoricollegabile al concetto cosmico

de l l a   C r e a z i o n e .   Un   A l b e r od e l l a   C r e a z i o n e .   Un   A l b e r o

simbolico al quale ogni individuosimbolico al quale ogni individuo

può   i d ea lmen t e   r i a l l a c c i a r s ipuò   i d ea lmen t e   r i a l l a c c i a r s i

partendo dalla propria essenzapartendo dalla propria essenza

interiore; Albero che può divenireinteriore; Albero che può divenire

agente di connessione tra la terraagente di connessione tra la terra

e l’universo, tra l’essere umano e ile l’universo, tra l’essere umano e il

Divino. Dal dialogo tra Marco Balich e Roberto Cacciapaglia è nata la Suite “Tree of Life” e la scelta sulDivino. Dal dialogo tra Marco Balich e Roberto Cacciapaglia è nata la Suite “Tree of Life” e la scelta sul

compositore milanese, a nostro avviso, è stata centrata, essendo egli orientato da tempo verso lacompositore milanese, a nostro avviso, è stata centrata, essendo egli orientato da tempo verso la

strutturazione di musiche riflessive che prendono spunto dall’epistemologia (nella Babele) dei linguaggi (adstrutturazione di musiche riflessive che prendono spunto dall’epistemologia (nella Babele) dei linguaggi (ad

esempio, nel cd “Alphabet”) o dall’esigenza di coniugare tradizione, sperimentazione, tecnologia e arte inesempio, nel cd “Alphabet”) o dall’esigenza di coniugare tradizione, sperimentazione, tecnologia e arte in

senso lato, dando valore ai significati più profondi e spirituali connaturati nella riflessione umana. Talisenso lato, dando valore ai significati più profondi e spirituali connaturati nella riflessione umana. Tali

musiche, nella solidità compositiva, sono capaci di unire un pubblico eterogeneo, sia per età sia per gustimusiche, nella solidità compositiva, sono capaci di unire un pubblico eterogeneo, sia per età sia per gusti

musicali, condizione indispensabile per operare di fronte a grandi eventi cosmopoliti. Durante un’intervistamusicali, condizione indispensabile per operare di fronte a grandi eventi cosmopoliti. Durante un’intervista
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rilasciata al “Magazine” ufficiale di Expo, Cacciapaglia ha riferito di “rilasciata al “Magazine” ufficiale di Expo, Cacciapaglia ha riferito di “… aver immaginato l’Albero come un… aver immaginato l’Albero come un

arcobaleno dove ogni colore rappresentava un elemento che lo compone… Ho visto nel progetto di Marcoarcobaleno dove ogni colore rappresentava un elemento che lo compone… Ho visto nel progetto di Marco

Balich un’assoluta modernità e soprattutto una corrispondenza con la nostra epoca. Nelle radici dell’Albero hoBalich un’assoluta modernità e soprattutto una corrispondenza con la nostra epoca. Nelle radici dell’Albero ho

visto la nostra natura, quella interna, una natura primordiale; nel tronco ho visto la nostra spina dorsale e ilvisto la nostra natura, quella interna, una natura primordiale; nel tronco ho visto la nostra spina dorsale e il

modo con cui ci rapportiamo al presente; nei rami il futuro, lo spazio, l’avvenire che stiamo preparando e lamodo con cui ci rapportiamo al presente; nei rami il futuro, lo spazio, l’avvenire che stiamo preparando e la

tecnologia…”tecnologia…”. . 

Nelle composizioni, CacciapagliaNelle composizioni, Cacciapaglia

spicca sempre come sol ista dispicca sempre come sol ista di

p i a n o f o r t e ,   s t r u m e n t o   c h ep i a n o f o r t e ,   s t r u m e n t o   c h e

considera il suo “specchio”, mezzoconsidera il suo “specchio”, mezzo

con  i l  quale esporre  la propr iacon  i l  quale esporre  la propr ia

personalità musicale. Nella “Suite”personalità musicale. Nella “Suite”

di rilievo è il rapporto con il cantodi rilievo è il rapporto con il canto

( “F ig l ia  de l  C ie lo ” ,  b rano non( “F ig l ia  de l  C ie lo ” ,  b rano non

esegu i t o  da l   v i vo )   che ,  ne l l eesegu i t o  da l   v i vo )   che ,  ne l l e

i n t e n z i o n i   d e l   c ompo s i t o r e ,i n t e n z i o n i   d e l   c ompo s i t o r e ,

simboleggia insieme all’acqua lasimboleggia insieme all’acqua la

“fertilità femminile, la nascita, la“fertilità femminile, la nascita, la

donna” .  Durante   i l  concer to  èdonna” .  Durante   i l  concer to  è

risultato efficace il dialogo piano-risultato efficace il dialogo piano-

violoncello solista, eseguito davioloncello solista, eseguito da

Dagmar Bathmann. Le sonorità del cordofono ad arco solista sono state modificate timbricamente secondoDagmar Bathmann. Le sonorità del cordofono ad arco solista sono state modificate timbricamente secondo

necessità dalla regia audio, rendendolo strumento versatile. L’uso del violoncello ha trovato risalto in braninecessità dalla regia audio, rendendolo strumento versatile. L’uso del violoncello ha trovato risalto in brani

quali “Seconda navigazione”, “Sarabanda” e “Michael”. Sarabanda, in 6/8, con movimento “animato”, èquali “Seconda navigazione”, “Sarabanda” e “Michael”. Sarabanda, in 6/8, con movimento “animato”, è

caratterizzata dall’arpeggio in sedicesimi dei bassi e da un tema sognante, il cui periodo è suddiviso in duecaratterizzata dall’arpeggio in sedicesimi dei bassi e da un tema sognante, il cui periodo è suddiviso in due

frasi ripetute. In “Michael” (Angelus pacis) sono evidenti i richiami al pianismo beethoveniano, tipico di alcunefrasi ripetute. In “Michael” (Angelus pacis) sono evidenti i richiami al pianismo beethoveniano, tipico di alcune

famose sonate. Cacciapaglia ha dichiarato che per la realizzazione di “Tree of Life” ha impiegato tecniche difamose sonate. Cacciapaglia ha dichiarato che per la realizzazione di “Tree of Life” ha impiegato tecniche di

amplificazione-elaborazione del suono già utilizzate in “Alphabet”, per il quale è stata necessaria una specificaamplificazione-elaborazione del suono già utilizzate in “Alphabet”, per il quale è stata necessaria una specifica

ricerca riferita alla posizione dei differenti microfoni intorno allo strumento acustico e all’ambiente circostante.ricerca riferita alla posizione dei differenti microfoni intorno allo strumento acustico e all’ambiente circostante.

La sperimentazione sonora è rilevante nelle composizioni/esecuzioni, tuttavia mai fine a se stessa, essendoLa sperimentazione sonora è rilevante nelle composizioni/esecuzioni, tuttavia mai fine a se stessa, essendo

riferita a un’idea generale nella quale la musica viene considerata straordinario mezzo di comunicazione cheriferita a un’idea generale nella quale la musica viene considerata straordinario mezzo di comunicazione che

permette di esplorare il potere del suono connaturato all’essere umano. permette di esplorare il potere del suono connaturato all’essere umano. 

Un potenzia le sonoro che puòUn potenzia le sonoro che può

essere costantemente riscopertoessere costantemente riscoperto

da l  s ingo lo   ind iv iduo,  avendodal  s ingo lo   ind iv iduo,  avendo

peraltro l’opportunità di “difendersi”peraltro l’opportunità di “difendersi”

d a   u n  mondo   i n   c u i   è   a s s a id a   u n  mondo   i n   c u i   è   a s s a i

sv i l uppa to   i l   bombardamentosv i l uppa to   i l   bombardamento

mediatico, nel quale è preminentemediatico, nel quale è preminente

il rapporto passivo e “involontario”il rapporto passivo e “involontario”

c o n   l a  m u s i c a .   N e l l ’ i d e a   d ic o n   l a  m u s i c a .   N e l l ’ i d e a   d i

C a c c i a p a g l i a   i l   s u o n o   d e v eCa c c i a p a g l i a   i l   s u o n o   d e v e

p e rm e t t e r e   a l l ’ i n d i v i d u o   d ip e rm e t t e r e   a l l ’ i n d i v i d u o   d i

risvegliare la propria interiorità.risvegliare la propria interiorità.

N e l l a   v i s i o n e   i d e a l e   d e lN e l l a   v i s i o n e   i d e a l e   d e l

compos i to re  d i   “T ree  o f   l i f e ” ,compos i to re  d i   “T ree  o f   l i f e ” ,

l’ascolto della musica dovrebbel’ascolto della musica dovrebbe

rappresentare un momento di “comunione” tra esecutore e ascoltatore, essendo la musica mezzo dirappresentare un momento di “comunione” tra esecutore e ascoltatore, essendo la musica mezzo di

collegamento tra il pubblico e l’interprete, ma anche mezzo capace di collegamento tra il pubblico e l’interprete, ma anche mezzo capace di “… far splendere il sole anche quando le“… far splendere il sole anche quando le

nuvole coprono i suoi raggi”nuvole coprono i suoi raggi”, per usare una metafora tantrica a lui gradita. A onore del vero, probabilmente per, per usare una metafora tantrica a lui gradita. A onore del vero, probabilmente per

motivi di sicurezza, al concerto di Expo questa immediatezza tra interprete e pubblico è stata un po’ raffreddatamotivi di sicurezza, al concerto di Expo questa immediatezza tra interprete e pubblico è stata un po’ raffreddata

dall’innaturale distanza tra gli spettatori e gli interpreti, in quanto i primi posti disponibili erano collocati addall’innaturale distanza tra gli spettatori e gli interpreti, in quanto i primi posti disponibili erano collocati ad

alcune decine di metri dal palco. Il legame di Roberto Cacciapaglia con Milano è consolidato e non può esserealcune decine di metri dal palco. Il legame di Roberto Cacciapaglia con Milano è consolidato e non può essere

riferito solo al connubio avuto con Marco Balich e, più in generale, con Expo. Egli ha iniziato a studiare nelriferito solo al connubio avuto con Marco Balich e, più in generale, con Expo. Egli ha iniziato a studiare nel

Conservatorio di Milano sin da quando aveva quattro anni, perfezionandosi anche in Direzione d’Orchestra,Conservatorio di Milano sin da quando aveva quattro anni, perfezionandosi anche in Direzione d’Orchestra,

Musica Elettronica e Composizione (con Bruno Bettinelli). Ha lavorato nello “Studio di Fonologia” della Rai e haMusica Elettronica e Composizione (con Bruno Bettinelli). Ha lavorato nello “Studio di Fonologia” della Rai e ha

collaborato con il Consiglio Nazionale delle Ricerche di Pisa. Tra le sue pubblicazioni discografiche sicollaborato con il Consiglio Nazionale delle Ricerche di Pisa. Tra le sue pubblicazioni discografiche si

evidenziano quelle che vedono coinvolta la “Royal Philharmonic Orchestra”: “Quarto Tempo” (Universal, 2007);evidenziano quelle che vedono coinvolta la “Royal Philharmonic Orchestra”: “Quarto Tempo” (Universal, 2007);

“Canone degli Spazi” (Universal, 2009); “Ten Directions” (Sony, 2010). “Canone degli Spazi” (Universal, 2009); “Ten Directions” (Sony, 2010).  Il citato “Alphabet” (Decca, 2014) è statoIl citato “Alphabet” (Decca, 2014) è stato
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registrato presso la “Sala Verdi” del Conservatorio di Milano. registrato presso la “Sala Verdi” del Conservatorio di Milano. 

In ambito didattico-sperimentale,In ambito didattico-sperimentale,

Roberto Cacciapaglia si è distintoRoberto Cacciapaglia si è distinto

come fondatore della “Educationalcome fondatore della “Educational

Music Academy”, che si propone diMusic Academy”, che si propone di

dare supporto ai giovani talentidare supporto ai giovani talenti

musicali. Il CD “Tree of Life” musicali. Il CD “Tree of Life” “… ha“… ha

r i c h i e s t o   l ' e s s e n z a   e   l ar i c h i e s t o   l ' e s s e n z a   e   l a

c o n c e n t r a z i o n e   d i   t u t t e   l ec o n c e n t r a z i o n e   d i   t u t t e   l e

e s p l o r a z i o n i   s o n o r e   c h e   h oe s p l o r a z i o n i   s o n o r e   c h e   h o

realizzato durante la mia carrierarealizzato durante la mia carriera

musicale”musicale”.   P e r   q u a t t o r d i c i.   P e r   q u a t t o r d i c i

composizioni, il concerto di Milanocomposizioni, il concerto di Milano

n o n   h a   s u b i t o   i n t e r r u z i o n i ,n o n   h a   s u b i t o   i n t e r r u z i o n i ,

escludendo gli spazi dedicati agliescludendo gli spazi dedicati agli

applausi  tra un brano e  l ’al tro.applausi  tra un brano e  l ’al tro.

Infine, Roberto Cacciapaglia ha brevemente salutato e ringraziato il pubblico mostrandosi felice di essere aInfine, Roberto Cacciapaglia ha brevemente salutato e ringraziato il pubblico mostrandosi felice di essere a

Expo per Expo per “…celebrare quest’opera unica che è l’Albero della Vita”“…celebrare quest’opera unica che è l’Albero della Vita”. Prima della chiusura ha ringraziato Marco. Prima della chiusura ha ringraziato Marco

Balich, gli Orchestrali dell’Accademia, il Violoncello solista e il Direttore Pietro Mianiti, un ringraziamentoBalich, gli Orchestrali dell’Accademia, il Violoncello solista e il Direttore Pietro Mianiti, un ringraziamento

speciale ha voluto rivolgere a Giampiero Dionigi, Alessio Fogli e Stefano Mariani, i quali con arte hannospeciale ha voluto rivolgere a Giampiero Dionigi, Alessio Fogli e Stefano Mariani, i quali con arte hanno

tecnicamente gestito il mixaggio e la modulazione sonora. Roberto Cacciapaglia ha concluso il concerto contecnicamente gestito il mixaggio e la modulazione sonora. Roberto Cacciapaglia ha concluso il concerto con

“Wild side”, singolo di maggiore successo della “Suite”. Un brano incalzante, con un tema e armonie“Wild side”, singolo di maggiore successo della “Suite”. Un brano incalzante, con un tema e armonie

celebrative in stile filmico, grazie alle quali gli ascoltatori hanno ripreso a viaggiare con la mente. In alto il cielocelebrative in stile filmico, grazie alle quali gli ascoltatori hanno ripreso a viaggiare con la mente. In alto il cielo

era sereno, magnifica splendeva la mezza luna crescente. Appassionati applausi hanno inondato l’ “Open Airera sereno, magnifica splendeva la mezza luna crescente. Appassionati applausi hanno inondato l’ “Open Air

Theatre”. Dopo il bis, alla chetichella, il pubblico è defluito. Si vedevano volti ancora assorti nel mondo sonoroTheatre”. Dopo il bis, alla chetichella, il pubblico è defluito. Si vedevano volti ancora assorti nel mondo sonoro

appena ascoltato, altri commentavano tecnicamente, altri ancora rilevavano l’importanza del concertoappena ascoltato, altri commentavano tecnicamente, altri ancora rilevavano l’importanza del concerto

al l ’ interno di Expo 2015, evento irr ipetibi le e ormai giunto agl i  sgocciol i .  Qualcuno, forse un po’al l ’ interno di Expo 2015, evento irr ipetibi le e ormai giunto agl i  sgocciol i .  Qualcuno, forse un po’

superficialmente, obiettava “… ma questa è easy listening”. Non è nostro obiettivo approfondire i giudizisuperficialmente, obiettava “… ma questa è easy listening”. Non è nostro obiettivo approfondire i giudizi

estetici, di certo è utile rilevare che le musiche di “Tree of life” sono state le più significative di Expo, essendoestetici, di certo è utile rilevare che le musiche di “Tree of life” sono state le più significative di Expo, essendo

direttamente collegate al simbolo principale dell’Esposizione Universale milanese. direttamente collegate al simbolo principale dell’Esposizione Universale milanese. 

La notizia del giorno è che l’AlberoLa notizia del giorno è che l’Albero

della Vita non sarà rimosso, madella Vita non sarà rimosso, ma

continuerà a esistere negli spazicontinuerà a esistere negli spazi

nei quali è stato realizzato. Ciònei quali è stato realizzato. Ciò

induce a pensare che le musicheinduce a pensare che le musiche

di “Tree of Life” verranno diffuse indi “Tree of Life” verranno diffuse in

ambito spettacolare anche negliambito spettacolare anche negli

anni a venire. Suggeriamo ai lettorianni a venire. Suggeriamo ai lettori

di avvicinarsi all’opera di Robertodi avvicinarsi all’opera di Roberto

Cacciapaglia senza pregiudizio eCacciapaglia senza pregiudizio e

con animo universale, valutando ilcon animo universale, valutando il

valore complessivo solo dopo avervalore complessivo solo dopo aver

ascoltato le composizioni tratteascoltato le composizioni tratte

da l le  numerose pubb l icaz ion ida l le  numerose pubb l icaz ion i

d i s c o g r a f i c h e ,   p a r t e n d o   d ad i s c o g r a f i c h e ,   p a r t e n d o   d a

“Sonanze” (1974), primo LP italiano inciso con tecnica quadrifonica. Già allora, l’idea di base era di fondere la“Sonanze” (1974), primo LP italiano inciso con tecnica quadrifonica. Già allora, l’idea di base era di fondere la

dimensione acustica con quella tecnologico-sperimentale, trovando un equilibrato incontro tra le dissonanze edimensione acustica con quella tecnologico-sperimentale, trovando un equilibrato incontro tra le dissonanze e

le assonanze. le assonanze. Le differenti produzioni discografiche testimoniano il calibro del lavoro di ricerca e il pensieroLe differenti produzioni discografiche testimoniano il calibro del lavoro di ricerca e il pensiero

musicale (“Harmonia mundi”) di Roberto Cacciapaglia, espresso a elevato livello con disincantata semplicitàmusicale (“Harmonia mundi”) di Roberto Cacciapaglia, espresso a elevato livello con disincantata semplicità

comunicativa, a dispetto di tanto (a volte stucchevole) oggettivismo intellettuale accademico. Sono numerosi icomunicativa, a dispetto di tanto (a volte stucchevole) oggettivismo intellettuale accademico. Sono numerosi i

motivi per cui viene considerato uno dei più interessanti compositori contemporanei, stimato da un pubblicomotivi per cui viene considerato uno dei più interessanti compositori contemporanei, stimato da un pubblico

internazionale e continuatore di un’illustre Tradizione musicale italiana apprezzata in tutto il mondo, la qualeinternazionale e continuatore di un’illustre Tradizione musicale italiana apprezzata in tutto il mondo, la quale

richiede di essere amorevolmente valorizzata, guardando con attenzione alle sperimentazioni capaci di unirerichiede di essere amorevolmente valorizzata, guardando con attenzione alle sperimentazioni capaci di unire

armonicamente il passato al futuro. Secondo quest’ottica cosmopolita e di collegamento tra le epochearmonicamente il passato al futuro. Secondo quest’ottica cosmopolita e di collegamento tra le epoche

musicali, tipica della musica del Maestro Roberto Cacciapaglia, desideriamo riallacciarci all’Albero di Expo ilmusicali, tipica della musica del Maestro Roberto Cacciapaglia, desideriamo riallacciarci all’Albero di Expo il

quale, nella sua statuaria monumentalità, induce anche a riflessioni sulla fugacità della Vita che merita diquale, nella sua statuaria monumentalità, induce anche a riflessioni sulla fugacità della Vita che merita di

essere vissuta con entusiasmo e passione, rivolgendo attenzione alle differenze storico-culturali e rispetto peressere vissuta con entusiasmo e passione, rivolgendo attenzione alle differenze storico-culturali e rispetto per

la Natura, da sempre fonte di nutrimento alimentare, artistico e spirituale per gli esseri umani. la Natura, da sempre fonte di nutrimento alimentare, artistico e spirituale per gli esseri umani. 

Si è verificato un errore.

Prova a guardare il video su www.youtube.com oppure attiva JavaScript se è disabilitato
nel browser.
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Intervista con Antonio Princigalli. Medimex,Intervista con Antonio Princigalli. Medimex,
tre g...tre g...

Premio Tenco 2015. “Fra la Via Aurelia e ilPremio Tenco 2015. “Fra la Via Aurelia e il
West”,...West”,...

Jordi Savall & Hespèrion XXI, Roma, AulaJordi Savall & Hespèrion XXI, Roma, Aula
Magna Uni...Magna Uni...

Roberto Cacciapaglia, musica cosmopolitaRoberto Cacciapaglia, musica cosmopolita
intrisa d...intrisa d...

Youssou N’Dour et le Super Etoile de DakarYoussou N’Dour et le Super Etoile de Dakar
- Fatte...- Fatte...

Marina Mulopulos – Distichos Marina Mulopulos – Distichos (Marocco(Marocco
Music/I-Com...Music/I-Com...

Guo Gan - Loup Barrow – The Kite (Felmay,Guo Gan - Loup Barrow – The Kite (Felmay,
2015)2015)

Speciale Dodicilune: Gabriel Oscar Rosati &Speciale Dodicilune: Gabriel Oscar Rosati &
AfroLa...AfroLa...

Paolo Ferrari, Lou Dalfin. Vita e miracoli deiPaolo Ferrari, Lou Dalfin. Vita e miracoli dei
con...con...

Numero 226 del 22 Ottobre 2015Numero 226 del 22 Ottobre 2015

Roger Lucey – Now Is The TimeRoger Lucey – Now Is The Time
(Autoprodotto, 2015)...(Autoprodotto, 2015)...

Bachar Mar-Khalifé – Ya Balad (infinè, 2015)Bachar Mar-Khalifé – Ya Balad (infinè, 2015)

I Violini di Santa Vittoria - DenominazioneI Violini di Santa Vittoria - Denominazione
d'Orig...d'Orig...

Grenz & Friends - Desche la neif d'aisciudaGrenz & Friends - Desche la neif d'aisciuda
(Nota,...(Nota,...

Fira Mediterrània de Manresa, Manresa,Fira Mediterrània de Manresa, Manresa,
Catalogna, ...Catalogna, ...

Premio Bianca d'Aponte, XI edizione,Premio Bianca d'Aponte, XI edizione,
Aversa, 16-17...Aversa, 16-17...

Milano Guitars & Beyond, appunti diMilano Guitars & Beyond, appunti di
creatività mus...creatività mus...
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EXPO MILANO 2015 WORLD RECIPES BIGLIETTI IT EN a A

Mangiare insetti. Una prospettiva che molti ritengono ripugnante,
alcuni interessante. Sempre di più, anche perché stiamo per
affrontare uno spaventoso aumento della popolazione e ci sarà una
nuova caccia alle risorse alimentari, nuove, inusuali. Secondo Paul
Vantomme, Senior Forestry Officer Non-Wood Forest Products,
una delle più promettenti sono gli insetti.

Introdurre gli insetti nella nostra dieta pare essere un’idea tutt’altro che peregrina.
Nonostante i divieti internazionali, alcune nazioni europee, prima tra tutte il Belgio, stanno
studiando regole ed eccezioni per consentire l’uso alimentare di alcuni insetti. Paul
Vantomme, responsabile per la Fao del progetto “Insects to feed the world”, ha illustrato
durante un convegno del Cnr a Expo Milano 2015 le prospettive e gli effetti di
un’alimentazione che comprenda anche gli insetti. A molti può sembrare una scelta

INTERVISTE

Paul Vantomme. Tra cinque
anni potremmo vedere
hamburger, farina, pasta, pizza
con insetti
ECONOMIA / STEFANO CARNAZZI - 24 ottobre 2015

LIFESTYLE

CULTURA

SOSTENIBILITÀ

INNOVAZIONE

ECONOMIA

GUSTO

ARTICOLI

INTERVISTE

FOTOGALLERY

VIDEO
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ripugnante. In realtà, il miele è già un prodotto degli insetti; un colorante alimentare (rosso) è
fatto di insetti; e a livello tassonomico la differenza fra un’aragosta e uno scorpione è minima.
Secondo le prime ricerche prese in esame dalla Fao, gli insetti sarebbero anche molto efficienti
nel convertire ciò di cui si cibano (rifiuti) in proteine.
 
Tuttavia non sono un alimento tradizionale, per nulla. Sono considerati difatti novel food,
quindi soggetti a nuove indagini e controlli di cautela.
 
Cominciamo con il precisare un dato forse un po’ troppo sbandierato. Non è che gli insetti si
mangiano proprio proprio già in tutto il mondo; hanno una tradizione di consumo anche
antico, sì, ma a macchia di leopardo, in confini ristretti, spesso solo locali o regionali.
Tant’evvero che  sono considerati novel food, ovvero, la loro sicurezza non è data per
pacifica. È così?
Ha assolutamente ragione. Non è che in Africa tutti gli africani mangiano insetti, né tutti i
cinesi mangiano insetti. La scelta del cibo investe un ambito culturale; ci sono molte diverse
culture anche regionali al cui interno è ammesso il consumo di insetti – come in Italia, in
Sardegna e, l'ho sentito oggi, in Puglia. Non dobbiamo dimenticare che quando eravamo
raccoglitori e cacciatori abbiamo mangiato insetti per un milione di anni, probabilmente, e non
ci ha mai fatto male. Per la sensibilità europea, o meglio occidentale, sono comunque
inconsueti. Il punto nuovo, per l’Europa, sono gli obiettivi che si possono perseguire. Riduzione
dei rifiuti, nuovi ingredienti, nuovo lavoro. Per esempio, abbiamo una quantità di rifiuti
organici dappertutto e non sappiamo cosa farne, dal letame agli scarti alimentari. Oggi se ne fa
compost, che vale due cent al kg. Se potessimo usare questi rifiuti organici per l'allevamento di
insetti, avremmo – con un rendimento dal 20 al 30% - proteine di alta qualità nutrizionale che
si vendono a un euro al chilo. Un guadagno 50 volte superiore.
 
Innanzitutto, chiariamo che parliamo di insetti allevati, non cacciati.
Sì, ha ragione. La caccia e la raccolta per gli europei sono impossibili, non sono più pensabili per
la sussistenza. Stiamo parlando di insetti allevati. È un nuovo contesto, dopo le api che
abbiamo addomesticato da tempo, che apre nuovi scenari. Ho illustrato il caso di una società
belga che rileva i rifiuti ortofrutticoli di una catena di supermercati per produrne proteine (solo
i prodotti di frutta e verdura, perché è tuttora vietato impiegare scarti animali, latticini, uova e
simili). E, oggi, ho sentito che dagli insetti non sono ricavabili solo additivi alimentari proteici,
ma anche grassi di buona qualità e fibre, come la chitina. Anche in Italia c’è una quantità
impressionante di rifiuti organici, basta fare un giro in un supermercato per averne un’idea.
Con l’allevamento di insetti ridurremmo i rifiuti, produrremmo cibo in modo efficiente e
creeremmo lavoro qui, localmente, non all’estero.
 
Ci sono insetti assolutamente immangiabili?
Certo. È come i funghi. Ci sono funghi velenosi! Ma anche i mammiferi: non abbiamo
allevamenti di topi. Alleviamo solo animali che hanno dato rendimenti migliori, con un buon
gusto. Gli insetti hanno un numero di specie dieci volte maggiore dei mammiferi, quindi ci si
aprirebbe davanti un ventaglio vastissimo di scelte.
 
Lei personalmente li ha assaggiati? Che sensazioni ricorda?
Sì, all’estero, durante i viaggi, e qui in Italia in laboratorio per motivi di studio. Sono vissuto e
cresciuto tra il Brasile, l’Africa, l’Asia e li ho spesso mangiati con la gente del posto. La prima
esigenza per imporre il consumo di un nuovo alimento è che deve essere delizioso. Però,
purtroppo sono stato invitato a diverse degustazioni di insetti e devo dire che, mi spiace, non
erano per niente buoni! Ma non è colpa degli insetti, era colpa del cuoco. È lo stesso per ogni
ingrediente, in fondo. Anche per quelli nuovi, e ancor di più per le meduse, che assorbono
meramente il sapore della salsa e dei condimenti.
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A livello di salute e ambiente, si segnala qualche risvolto inedito?
Un’altra caratteristica molto importante è che non hanno antibiotici. Se andiamo a mangiare
polli, invece… Uno dei problemi esplosi negli ultimi quindici anni è proprio la resistenza agli
antibiotici. E anche l’impatto sulla Terra è ridotto.
 
Quindi, dal suo osservatorio alla Fao, ha avuto notizia di studi avviati proprio sull’impatto
ambientale dell’allevamento e del consumo di insetti?
La Fao monitora diverse ricerche attualmente, e la Commissione Europea ha un grande
progetto già finanziato, ProteInsect, al cui interno c’è già uno studio di life cycle assessment
molto dettagliato. I risultati sono interessanti ma bisogna fare molta attenzione a un’altra
cosa. Lo stabilimento dove è stato condotto lo studio di Lca è in Olanda. Durante l’inverno era
riscaldato perché gli insetti sono a sangue freddo, è la ragione per cui in inverno non vediamo
insetti volare. Dunque nelle valutazioni vanno incluse tutte le variabili, la stagione, la
latitudine.
 
Secondo lei, quanto tempo ci vorrà ancora per andare al supermercato e vedere qualcosa a
base di insetti, sinceramente?
Dipende. In Belgio, in Olanda può già andare e trovarne. E in Thailandia, in Cina, in Messico,
negli Usa. In Europa e in Italia? Settimana prossima si svolgeranno  le prime votazioni sui novel
food, quindi personalmente penso in cinque anni. Tra cinque anni potremmo vedere
hamburger, farina, pasta, pizza con insetti, in cui cioè gli insetti non si vedono ma che ne
contengono come additivi. Cinque anni per il cibo, dieci anni come mangimi.
 
Alghe, insetti e meduse, a Expo Milano 2015 un convegno del CNR sul loro contributo alla
nutrizione.
 

 

TAG

GLOBALIZZAZIONE FOOD JOB

FAME NEL MONDO

CONTENUTI ASSOCIATI
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LE OFFERTE DEL CORRIERE DELLA SERA

La scienza italiana all’Expo ha scoperto le proprie nuove potenzialità. Ora si tratta
di capire se lo stesso terreno che ha ospitato il semestre potrà rimanere un punto
di riferimento anche nel futuro. Sei mesi di iniziative hanno sorpreso la stessa
comunità scientifica e dimostrato che il software c’è e che, semmai, si tratterà di
capire se Milano e l’Italia saranno in grado di offrire anche un adeguato hardware
per svilupparlo. Ieri i rappresentanti delle istituzioni scientifiche (Cnr, Enea, Crea,
Conferenza dei rettori, Padiglione dell’Unione europea, Comitato scientifico del
Comune di Milano per Expo) che hanno promosso questo aspetto dei contenuti
del semestre, hanno tracciato il loro bilancio e, soprattutto, l’unanime convinzione
che anche in questo ambito Expo consegna al Paese un patrimonio inedito che
non deve andare disperso. 

«Sono rimasto sorpreso dalla ricchezza di competenze che il sistema della
ricerca italiano è riuscito ad esprimere in questi sei mesi — sottolinea il rettore
dell’Università Statale Gianluca Vago — non avevo mai visto questa grande
capacità di fare sistema. Sta a noi saper ora dare continuità a questa capacità, sia
operativamente sia nel riuscire a influire sulle scelte politiche del paese». Il primo ,
grande obiettivo riguarda proprio l’ipotesi del grande polo scientifico che potrebbe
sorgere sull’area di Rho. «I tempi che seguono la chiusura Expo sono quelli
decisivi, magari non ci si vedrà più — dice ancora Vago —, magari prenderà corpo
un’iniziativa di collaborazione che permetterà all’Italia di continuare a metter voce
su questi temi. È strettamente necessario che l’eredità di Expo sia la capacità di
fare sistema».

28 ottobre 2015 | 08:52
© RIPRODUZIONE RISERVATA
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Luca Ficara, un giovane siciliano, approda in Antartide ed è lo chef uf ciale
della base scienti ca Concordia

Isolato in un ambiente chiuso, convive con una decina di altre persone per un anno, lontano un
migliaio di chilometri da ogni altro essere vivente in un ambiente ostile, monitorato
costantemente. Non stiamo parlando di una versione “de luxe” del Grande Fratello ma di Luca
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Ficara, anno 1985, nato a Catania, scelto dal PNRA (ente costituito dal CNR e dall’ENEA), dopo
un attenta e scrupolosa selezione a seguito di un bando di concorso, per fare lo chef nella base
scienti ca italo-francese Concordia.

LUNGO ISOLAMENTO - L’idoneità è subordinata al superamento di test psicologici effettuati
presso l’aereonautica militare italiana che devono de nire un pro lo attitudinale atto
all’adattabilità di permanenza in questo ambiente duro e soprattutto di vita in isolamento per
un lungo periodo con poche persone.
Diplomato alla scuola Alberghiera di Catania, da quasi un anno ormai si trova nel cuore
dell’Antartide a cucinare per i membri dell’equipaggio, una dozzina di scienziati e tecnici europei,
costruita e tutt’ora gestita dal PNRA per la parte italiana e dall’IPEV (l’Istituto polare Paul
Emile Victor) per la parte francese. Tra personale logistico e scienti co sono presenti sei
francesi, cinque italiani uno svizzero e un inglese. Nel team tre donne.

AL POLO SUD PER UN ANNO – Ficara è arrivato al Polo Sud il 21 novembre 2014 e ha quasi
 nito questa sua esperienza eccezionale. Il suo viaggio di ritorno (condizioni meteo
permettendo) nel mondo “normale” è previsto il prossimo 20 novembre dopo aver trascorso il
mitico inverno antartico (che va da febbraio a novembre) occupandosi dei pasti per i membri
dell’equipaggio.
Infatti lui e i sui compagni d’avventura rimangono letteralmente fuori dal mondo per dieci mesi,
di cui tre completamente al buio perchè il sole non sale mai sopra l’orizzonte. Rimangono del
tutto isolati dato che non sono raggiungibili da nessun mezzo a causa delle critiche condizioni
ambientali (quest’anno si è toccato il record di -81,4° C).
Si deve pertanto essere in grado di affrontare qualsiasi emergenza. E’ prevista la presenza di un
medico oltre naturalmente alle  gure specialistiche per la gestione tecnica della stazione.

LE SCORTE ALIMENTARI – L’ultimo arrivo di derrate alimentari (e tutto il resto che serve alla
vita dell’equipaggio) avviene prima dell’arrivo del lungo inverno, cioè a febbraio, quando ancora i
mezzi aerei e terrestri possono viaggiare. Da quel momento in poi il nostro protagonista lavora
con prodotti inizialmente freschi ma disponendo poi di materia prima solo congelata, in
scatola o disidratata e deve far durare le scorte ricevute per dieci mesi.

NEL BEL MEZZO DEL NULLA - La base Concordia si trova nel pieno del plateau antartico ad
una distanza dalla costa di 1.200 chilometri e ad una altitudine di oltre 3.200 metri sul livello
del mare. La peculiarità di questa stazione è proprio la sua posizione geogra ca: insieme alla
base americana South Pole e a quella russa Vostok sono le uniche a trovarsi all’interno
dell’Antartide. In questa parte del mondo la vita è impossibile. Non ci sono neppure animali: è la
natura che vince e l’uomo si deve adattare. Tutte le altre basi sono collocate lungo la costa e
quindi in condizioni climatiche nettamente migliori per temperatura, concentrazione di ossigeno
nell’atmosfera e possibilità di collegamenti con il resto del mondo per tutto il tempo dell’anno.

ORA SI VEDE LA LUCE… – In un ambiente come questo, tra i più freddi, aridi e isolati della
Terra, per la nostra “sporca dozzina” si avvicina la  ne di questo lungo e oscuro inverno antartico
utilizzato per sviluppare le conoscenze di glaciologia, astronomia e scienze atmosferiche.
In queste condizioni la cucina rappresenta uno dei momenti di maggiore grati cazione della
giornata. Il giovane italiano ha la responsabilità di mantenere una cucina equilibrata e
formulata per realizzare una dieta adatta a questi climi estremi. La Stazione Concordia, per la
sua posizione logistica ed il suo equipaggio (viste le condizioni ambientali in cui vivono), è stata
identi cata dall’ESA (Agenzia Spaziale Europea) e dalla NASA come una delle riproduzioni più
realistiche sulla Terra delle missioni di lunga durata nello spazio.

Ricette sane, per nutrire e puri care il corpo – LEGGI

L’INTERVISTA - Ci siamo messi in contatto con lui e ci siamo fatti raccontare le sue sensazioni
alla  ne di questa lunga avventura

Quali motivazione l’hanno spinta a intraprendere questa esperienza e quale è stato il suo
primo pensiero quando ha saputo di essere stato selezionato?

Da sempre amo viaggiare e fare nuove esperienze, questa in Antartide si pre gurava come “La
vera esperienza”. Un grande desiderio di conoscere questo ambiente ambito da tanti esploratori
del passato  e, nel contempo, affrontare la s da di viverci. Ecco, proprio questo è stato il primo
pensiero quando ho saputo di essere stato selezionato: ce l’avrei fatta a resistere un anno
isolato dal mondo e solo circondato dal ghiaccio? Ora la risposta è chiaramente affermativa.
Confesso peraltro che a lusingarmi era anche la consapevolezza che rappresentavo per l’ESA un
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elemento di spicco per lo studio sull’adattamento dell’uomo alle situazioni critiche come questa
area, de nita per l’appunto  “White Mars”, Marte bianco, sembra infatti di vivere in un pianeta
diverso da quello terrestre.

Qual è la cosa più importante che si è dimenticato di portare nella valigia e qual è invece
quella che ha portato e che non le è servita?

Per il limite di bagaglio consentito, purtroppo, non ho potuto portare con me la mia chitarra. Nel
contempo ho portato i saponi che in base non posso utilizzare poiché c’è un accurato sistema di
riciclo delle acque, esattamente lo stesso depuratore d’acqua presente  negli shuttle spaziali,
per cui è consentito l’uso solo di determinati prodotti già forniti in base.

Ha una  danzata?

Sarei stato immediatamente lasciato dopo una scelta simile. Si può dire che sono stato più furbo
partendo da single!

Vive ancora con i suoi genitori e come l’hanno presa questa sua scelta?

Non vivo da anni con la mia famiglia infatti dopo il Diploma ho scelto di intraprendere da subito
esperienze all’estero: ho lavorato cinque anni in Inghilterra, un anno in Spagna, sei mesi in
Australia e naturalmente ho lavorato un lungo periodo anche in Italia. Il lungo soggiorno
all’estero è stato per me un periodo di crescita professionale perché ho potuto af ancare famosi
chef in cucine prestigiose da cui ho acquisito le tradizioni culinarie locali e spesso nuove
tecniche di cucina.
Inoltre, mi ha permesso di acquisire una ottima conoscenza dell’inglese e dello spagnolo.
A casa sono abituati a vedermi partire, forse questa volta un po’ di preoccupazione da parte loro
c’era davvero, ma non tale da ostacolarmi.

Il problema di essere isolati, senza possibilità di fare conoscenza con l’altro sesso si è fatto
sentire?

Come potrei dirvi di no! Ogni giorno qui mi sento come in un  lm di Rambo dove per i primi 85
minuti si vedono solo uomini!

Nel gruppo ci sono tre donne. Per quanto ne sa lei, sono nate delle storie sentimentali tra
qualche ospite della base o c’è stata qualche situazione equivoca o “al limite”?

Se ci sono state situazioni particolari non ne sono al corrente, vige la discrezione. Però si
annoverano dalle precedenti missioni love story a lieto  ne.

Ha fatto amicizia, cioè ha legato particolarmente con alcuni dei suoi compagni? Ci sono stati
episodi di scontro o di con itto tra qualcuno del gruppo e i tre mesi di buio totale cambiano
l’umore delle persone?

Trascorrere l’inverno presso questa base è piuttosto impegnativo sia  sicamente che
emotivamente. Il lungo periodo di buio, l’isolamento, il con namento ai margini della vita sulla
terra, pongono delle vere e proprie s de come quelle affrontate dai primi esploratori polari e
persino dagli astronauti.
In queste condizioni può capitare che talora l’umore delle persone possa peggiorare.
Importante allora è mantenere la coesione di gruppo, la diplomazia, la tolleranza verso chi è di
cultura diversa.
In questa mia esperienza siamo stati molto fortunati perché siamo un gruppo af atato, giovane
e motivato ma fra tutti ho trovato particolare sintonia con il nostro medico della base
Antonietta che mi ha accolto come un  glio.
Non a caso, l’ESA e la NASA  si interessano a noi sottoponendoci ad assidui studi di biomedicina
ma anche psicologici e comportamentali. La stazione Concordia è stata identi cata come una
delle riproduzioni più simili alle condizioni di vita degli astronauti che dovessero partire per i
voli interplanetari di lunga durata.

Qualche aneddoto curioso o divertente avvenuto in questo anno?

Non posso scordare l’equivoco nato con un giornalista americano che mi intervistava via Skype:
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alla domanda di cosa in particolare  mi mancava riguardo la frutta , pur rispondendo che mi
mancavano malinconicamente  i frutti della mia Sicilia come le arance, ma anche Kiwi e banane,
riportò “a Luca mancano malinconicamente le banane”…lascio immaginare i commenti di amici e
colleghi della base!

Quali sensazioni nel fare passeggiate a -80°?

Passeggiare a – 80 ° non è una cosa semplice. Già è necessario avere un abbigliamento
adeguato che ci fa sentire come dei palombari per quanto è coprente e pesante. Ciononostante,
la percezione del freddo dopo poco è già tale da costringerci al rientro per evitare situazioni
critiche da congelamento. Il limite massimo infatti è stato di circa un’ora, tempo entro il quale
sia la protezione facciale che i guanti erano avvolti da uno strato di ghiaccio. Impagabile però è
la vista della via lattea e del cielo costellato di luci, lo scon nato orizzonte bianco e gli
interminabili tramonti prima e dopo il periodo del buio inverno.

In questo periodo c’è attività scienti ca fuori dalla stazione?

Dal 2005, quando è stata aperta, questa base rimane aperta durante l’inverno per gli studi
scienti ci di glaciologia, meteorologia, astronomia, astro sica, sismologia, climatologia per cui i
vari responsabili operano costantemente all’esterno anche a temperature di -80°C,
adeguatamente equipaggiati.

Quanto tempo passa in cucina a lavorare e quanto invece a riposare o per il suo “tempo
libero”?

Il tempo che trascorro in cucina è pressoché una “full immersion” dato che sono da solo ad
organizzare i pasti del giorno per un equipaggio di 13 persone. La stazione Concordia prevede
che sia impiegato il personale minimo indispensabile per le necessità logistiche e scienti che,
pertanto il cuoco non può disporre di assistenti in cucina.  Riesco tuttavia a ricavarmi del tempo
libero che impiego leggendo, ascoltando musica e suonando la chitarra, una delle due presenti
nella base, che è la mia grande passione.
L’organizzazione prevede tuttavia che nel periodo dell’estate antartica, quindi da novembre a
inizio febbraio, ci sia un maggiore af usso di personale tecnico e scienti co per cui si rende
necessaria anche la presenza di un secondo cuoco. Il periodo estivo è anche il momento in cui la
base viene rifornita di tutta l’attrezzatura tecnica di ricambio, il carburante e naturalmente le
scorte alimentari che serviranno per tutto l’anno. Nei mesi estivi, i mesi di grande fermento
lavorativo, si arriva ad una presenza in base di circa 80 persone.
La vita nella stazione è una vita di lavoro per speci che mansioni, pertanto il momento del pasto
è una occasione per stare insieme, una fonte di grati cazione nel corso della giornata. Per
scandire le settimane e rompere la monotonia, cerco di celebrare ogni festività, dai compleanni
alle ricorrenze delle varie nazionalità qui presenti. Non trascuro neppure il sabato sera,
occasione in cui organizzo cene internazionali proponendo per esempio piatti della cucina
cinese, indiana, messicana, spagnola.

Oggi cuciniamo con Vissani, l’esclusiva web serie del famoso chef – GUARDA I VIDEO

La dieta è basata sui grassi vista la temperatura e l’attività all’aperto di molti dei commensali
o invece prevale la dieta mediterranea data la maggioranza dei presenti?

I grassi come è noto, sono la maggior fonte di calorie per l’attività  sica. Tuttavia in alta quota,
come suggerito dai nutrizionisti, è bene non consumarne troppi perché riducendosi l’ossigeno
l’organismo fa più fatica a trasformarli in energia. Il mio impegno è dunque quello di fornire una
dieta bilanciata, dove i carboidrati come pane, pasta, riso, patate, sono la fonte principale di
energia proprio come prevede la dieta mediterranea. Naturalmente mi attengo anche
all’utilizzo di legumi vari e olio di oliva. Non dispongo di verdure e frutta fresca, fatta eccezione
per un breve periodo dopo la consegna estiva. Non mancano carne di vario taglio e pesce.

Quali piatti piacciono di più? E quali le differenze più marcate nei gusti tra gli ospiti del centro
e quali gli orari di colazione, pranzo e cena?

Attenendomi ad una cucina mediterranea, con un bel piatto di pasta spesso accontento tutti e la
pizza è sempre un grande successo italiano. Tuttavia cerco di soddisfare i gusti dei vari
componenti dell’equipaggio preparando piatti tipici delle loro tradizioni: tarti ette, raclette o
delle fondue per i francesi, roastbeef, pie, muf n per inglesi. Per chi ha voglia e tempo di
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af ancarmi, organizzo pure piccoli corsi di cucina internazionale. L’importante è che il cibo sia
ben preparato, nutriente ed energetico.
In inverno l’orario dei pasti principali è rigoroso perché ci permette di orientarci nel corso della
giornata dove il buio è costante e si potrebbe perdere la cognizione del tempo. Si pranza e si
cena tutti insieme alle 12.30 e alle 19.30. In estate con il maggior af usso di presenze
predisponiamo un self-service concedendo una maggiore elasticità negli orari.

Dieta Mediterranea: anche la carne ne fa parte, oltre a frutta secca, legumi e uova – LEGGI

Qualche piatto che le è venuto male e qualche imprevisto in cucina?

E chi non ne annovera in questo lavoro! Quando sbaglio una pietanza, la rielaboro con i miei
segreti attribuendo al piatto un nome  ttizio, del resto è così che spesso nascono nuove ricette.
Una volta mi è capitato di bruciare un arrosto, ma subito il perfetto funzionamento dell’impianto
antiincendio mi ha segnalato la presenza del fumo. La mia cucina è dotata di sistemi altamente
tecnologici per la salvaguardia da ogni incidente.

Quali prodotti le mancano di più in cucina e avete vino e liquori?

Ovviamente le materie prime di cui disponiamo qui in base non possono essere equiparate a
quelle che uso normalmente nella mia amata isola, la Sicilia. Non posso dimenticare i profumi ed
i sapori di quella terra, mi mancano tantissimo le verdure fresche come le melanzane, i pomodori
e una nota fresca di basilico che insieme compongono un vero e proprio capolavoro come la
Norma.
Malinconicamente cerco di preparare pietanze della mia terra come arancine di riso, cassate e
cannoli, ma mi sembra di falsi care un’opera d’arte come il più bel quadro del paradiso.
Disponiamo di una piccola cantina, dove attingiamo nelle occasioni più importanti. Per motivi di
accordi negli acquisti la maggior parte dei vini sono francesi. Con grandissima sorpresa ho
trovato però anche lo Zibibbo che custodisco gelosamente.

E’ possibile sapere qual è stato il suo stipendio mensile in questa avventura?

Lo stipendio mensile non mi ha permesso di soddisfare tutti i miei sogni: la villa a Porto no, lo
yacht e la Ferrari .. ovviamente  scherzo!  I nostri stipendi sono regolati da un trattato antartico
che prevede  uno stipendio base che viene pressoché raddoppiato dalla diaria di missione.

Quali modi ci sono per tenersi in contatto con il mondo (Skype, mail, webcam o altro…)?

Da qualche anno la base dispone di una connessione satellitare che ci permette  di collegarci  ad
internet in modo costante, disponiamo anche di un telefono satellitare ma non possiamo
ricevere  sui telefoni personali nessun tipo di chiamata data l’assenza di segnale telefonico.
Grazie alle connessioni internet, facciamo spesso videoconferenze con le scuole, i musei, le
associazioni culturali. Quest’anno ci siamo collegati anche con l’Expo, con la base spaziale Iss
(International Space Station) con Samantha Cristoforetti, e persino con il Presidente francese
Hollande.
In Antartide non vige l’ora legale/solare, quindi da voi ci sono tra le 6 e le 7 ore in più che qui.

Dunque ha avuto modo di tenersi informato…

Quando posso cerco di leggere i giornali online  per sapere cosa accade nel mondo e nella mia
Italia in particolare. Da siciliano è stato per me un grande orgoglio l’elezione del Presidente
Mattarella.

Quale sarà la prima cosa che farà al suo ritorno e che cosa le è mancato di più e quello di cui
ha sentito di meno la mancanza?

Ho un grande desiderio di riabbracciare le persone a me care in particolare mia madre e miei 2
nipoti Siria ed Emanuele. Certo, non ho sentito la mancanza della TV!

Ha già programmi per il dopo Polo Sud?

Da diversi anni lavoro per un progetto culturale/gastronomico che vorrei realizzare in Sicilia. Si
tratta di vacanze per coppie o persone single, ospitate in ville storiche e lussuose. L’obiettivo di
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questi soggiorni è di far conoscere la Sicilia attraverso tour culturali e magari far rivivere i
luoghi divenuti famosi grazie a Montalbano. Per una più profonda integrazione nella cultura
locale, il mio obiettivo è anche quello di organizzare per i partecipanti dei corsi di cucina tipica
regionale, degustazione dei vini nelle cantine locali e di altri prodotti tipici. Per gli appassionati
di pittura ci saranno a disposizione in Villa maestri quotati per corsi d’arte e per chi
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Storie Correlate

Oms, dopo carne e
insaccati anche il caffè
"sotto investigazione"

"Carne cancerogena",
nelle macellerie è subito

Insetti e larve a tavola: dall'Europa arriva
il via libera ai "nuovi alimenti"
Sì dell'Europarlamento alle nuove regole che semplificano le procedure di
autorizzazione per immettere sul mercato europeo i "novel foods", che
però dovranno avere il via libertà all'agenzia europea per la sicurezza
alimentare. Protestano i Verdi: "Il Parlamento non è stato all'altezza delle
preoccupazioni degli europei"

Un assaggio del "cibo del futuro" per gli italiani è già avvenuto sui

banchi di Expo, dove tra le altre iniziative si è svolta anche la prima

degustazione autorizzata dal ministero della Salute a base di insetti
commestibili. Presto però insetti, larve, vermi, scorpioni e ragni
potrebbero aggiungersi all'elenco dei nuovi alimenti che troveranno
posto sulle nostre tavole, insieme a alghe, tessuti e altre "stranezze"
come nanomateriali, cibi costruiti in laboratorio e nuovi coloranti, qualora
ricevano il parere positivo da parte dell'Efsa, l'agenzia europea per la
sicurezza alimentare.
 
NUOVE REGOLE - Il Parlamento europeo, riunito in sessione plenaria

a Strasburgo, ha approvato infatti le nuove regole per semplificare le

procedure di autorizzazione dei cosiddetti "nuovi alimenti" con

ROMA

Morto il calciatore Flavio
Gagliardini

BRESCIA

Ghirardini chiamò 8 volte
l'ex moglie

RIMINI

Accoltellato in ospedale
davanti ai medici

1. Scomparsa
Mario Bozzoli, una
violenta lite dietro
il mistero

2  5

2. Valentino Rossi,
l'annuncio su
Twitter: "Ci
vediamo a
Valencia"

5  12

3. Tonno in scatola,
ecco la classifica
"della
sostenibilità"

4  5

4. Roberto Bolle, è
amore con il
chirurgo Antonio
Spagnolo

3  4

'Che tempo che fa', Varoufakis è stato ospite
per 24 mila euro
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psicosi: consumi giù

 5

Emozioni e sensi: ecco
come influenzano ciò
che mangiamo

Expo: per la prima volta
piatti a base di insetti |
VIDEO

Insetti in vendita "a uso
alimentare" in Svizzera

Scorpioni, larve e vino di
serpente: i cibi più strani
"di Expo"

 6

Insetti a tavola: i paesi
europei che dicono sì

359 sì, 202 no e 127 astenuti. Per il via libera definitivo bisognerà però
aspettare il Consiglio europeo, che dovrà votare il testo. Come richiesto
dai deputati, le norme proposte riguarderebbero anche gli alimenti
provenienti da animali clonati aspettando l'adozione di una legislazione
specifica sulla clonazione, così come una nuova definizione per i
nanomateriali e le restrizioni sulla sperimentazione animale. Protestano

però i Verdi, sconfitti di misura in una battaglia sugli emendamenti. "Il

Parlamento non è stato all'altezza delle preoccupazioni degli europei",
fanno sapere.

"NOVEL FOOD" - Il regolamento Ue sui nuovi prodotti alimentari

risale al 1997 e da allora non era stato aggiornato nonostante il mutare

di consumi, abitudini e tecnologie alimentari. Per novel food si intende
qualsiasi alimento o ingrediente che non viene consumato in quantita
significativa nell'alimentazione umana all'interno della Comunità
Europea. Rientrano in questa definizione anche le tecniche di
produzione o tecnologie sconosciuto fino al 1997. Con la nuova
normativa semplificata, chi vorrà immettere nel mercato Ue un prodotto
di questo tipo dovrà chiedere l'autorizzazione alla sola Commissione
europea e non più ad ogni singolo paese, a cui comunque spetteranno i
controlli sulla sicurezza alimentare. 

IL PARERE DELL'EFSA - Venti giorni fa, l'Efsa, ente composto da un

panel internazionale di scienziati e ricercatori che valuta gli eventuali
rischi legati all'alimentazione, ha di fatto equiparato gli insetti ad altre
fonti di proteine animali, non rilevando rischi per l'uomo dalla loro

assunzione ma subordinandola a una indispensabile

regolamentazione e controllo nell'allevamento. "L'uso di insetti come
fonte di alimenti e mangimi ha, potenzialmente, importanti benefici per
l’ambiente, l’economia e la sicurezza della disponibilità alimentare - ha
fatto sapere l'Efsa, segnalando  "come specie di insetti con maggior
potenziale d’uso come alimento o mangime nell'Unione europea
mosche, larve della farina, grilli e bachi da seta".

NUTRIMENTI ALTERNATIVI - Proprio ad Expo si è svolta la

conferenza "Research, suistainability and innovation in new

foods" in un evento a cura del Cnr in collaborazione con Euromarine

(Eu), Archimede ricerche e la Fao, per parlare delle opportunità offerte dagli alimenti del

futuro e di quei cibi culturalmente assenti dalle nostre tavole ma largamente diffusi e

consumati nella dieta di altri popoli: dalle meduse antiossidanti e anticancro alle alghe ricche di

proteine, senza dimenticare gli insetti.  “In un mondo sempre più affollato cresce l’esigenza di
sfamare gli uomini con nuovi cibi. La ricerca può dire molto in questo settore, caratterizzando le
proprietà nutritive e organolettiche dei nuovi cibi e fornendo informazioni sulla loro salubrità”, ha
commentato Francesco Loreto, direttore del Dipartimento di scienze bio-agroalimentari del Cnr.

MEDUSA, ALGHE E INSETTI: ECCO I CIBI DEL FUTURO
E L'ITALIA? - Sono appena l'8 per cento gli italiani che assaggerebbero gli insetti mentre il

7 per cento si farebbe tentate dai ragni fruiti mentre ben il 19 per cento non esiterebbe a mettere
nel piatto la carne di coccodrillo. È quanto emerge da una analisi Coldiretti/Iprmarketingdopo
l'accordo europeo sul "novel food". "Una corretta alimentazione non può prescindere dalla realtà
produttiva e culturale locale nei paesi del terzo mondo come in quelli sviluppati", afferma il
presidente della Coldiretti Roberto Moncalvo sottolineando che "a questo principio non possono
sfuggire neanche bruchi, coleotteri, formiche o cavallette a scopo alimentare che anche se
iperproteici sono però molto lontani dalla realtà culinaria nazionale".

   alimentazionealimentazione

G +1

  CommentiCommenti
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L’azienda veneta, specializzata nella produzione biologica di  miele e confetture, ha contribuito
interamente ai lavori di recupero, che hanno ristabilito l’equilibrio e l’armonia complessiva del Palazzo

milanese

 

 

Si sono conclusi i lavori di restauro dell’Atrio dei Gesuiti, il nucleo più antico del Palazzo di
Brera di Milano, che un tempo ne costituiva l’accesso principale. L’intervento di recupero  è
stato realizzato grazie al contributo di Rigoni di Asiago, in collaborazione con il Ministro dei
Beni e delle Attività culturali e del Turismo.

 

L’azienda veneta, specializzata nella produzione biologica di miele e confetture in Italia e in
Europa, ha sostenuto l’intero finanziamento dell’intervento di restauro, restituendo a Brera e
a Milano uno degli angoli più rappresentativi del Complesso Monumentale. L’Atrio dei Gesuiti
era l’ultima parte che necessitava di un profondo recupero per ristabilire  l’equilibrio e
l’armonia complessiva del Palazzo, noto in tutto il mondo per la sua prestigiosa Accademia di
Belle Arti, per la Pinacoteca e per la Biblioteca Nazionale Braidense.

 

L’inaugurazione si è svolta oggi, mercoledì 28 ottobre 2015, alla presenza di Andrea Rigoni,
Amministratore Delegato di Rigoni di Asiago, Sandrina Bandera, Direttore del Polo museale
regionale della Lombardia, James M. Bradburne, Direttore della Pinacoteca di Brera e della
Biblioteca Nazionale Braidense, Enrico Bressan,  Presidente di Fondaco e Aldo Bassetti,
Presidente degli Amici di Brera.

 

Andrea Rigoni ha dichiarato: «E’ la nostra prima esperienza a supporto di un delicato progetto di
restauro e siamo felici di aver contribuito a ridare alla struttura e ai preziosi monumenti di Palazzo di
Brera il loro originario splendore. Con questa iniziativa di Responsabilità Sociale d’Impresa vogliamo
essere riconoscenti verso un monumento simbolo di Milano, convinti che le aziende abbiano il
dovere di restituire al territorio quello che il patrimonio culturale dell’Italia ci offre in termini di
bellezza e notorietà nel mondo. I positivi risultati consegueti ci spingono a valutare una continuità
nell’impegno. Ringrazio infine tutti coloro che hanno reso possibile questo progetto, dalle
maestranze ai tecnici, ai dirigenti della Soprintendenza, a Fondaco, che ne ha coordinato i lavori e la
comunicazione e gli Amici di Brera».

 

Particolare soddisfazione è stata espressa da Enrico Bressan, Presidente di Fondaco Srl, «per
aver portato a Milano, durante Expo, in uno dei punti nevralgici della cultura milanese e non solo,
una delle aziende fiore all’occhiello dell’imprenditoria veneta e per aver concluso i lavori entro la data
stabilita e a regola d’arte».

 

Con il restauro dell’Atrio dei Gesuiti la Rigoni di Asiago rafforza il rapporto con la città di
Milano. Quest’anno, l’azienda ha partecipato all’EXPO e ha aperto il negozio monomarca in
v i a  Buonarroti. Ha inoltre dato vita all’iniziativa culturale “Dal Quadro al  Piatto” ,   in
collaborazione con la Pinacoteca e il CNR di Roma, cinque tavole rotonde durante le quali si è
discusso del rapporto tra arte e cibo.

 

Rigoni di Asiago punta a chiudere il 2015 con 100 milioni di euro  d i  fatturato, grazie al
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consolidamento del mercato dei mieli, delle confetture e delle creme spalmabili, e al lancio di
nuovi prodotti sempre biologici, come i succhi “Tantifrutti”. Quest’anno, inoltre, l’azienda ha
iniziato i lavori d i  raddoppio dello stabilimento produttivo d i  Albaredo d’Adige e acquisito
nuove aree per poter ampliare la produzione.

 

CENNI STORICI SUL PALAZZO DI BRERA E SINTESI INTERVENTO DI RESTAURO

 

Dal 1773, per volere di Maria Teresa Imperatrice d’Austria, Palazzo di Brera è diventato il polo
museale e culturale di Milano. L’Atrio dei Gesuiti,   i l  nucleo più antico del Palazzo, l’area
d’ingresso a quello che era il complesso formato dal convento e dal collegio affidato ai Gesuiti
da San Carlo Borromeo, col tempo ha visto rovinarsi gli intonaci, gli elementi in pietra, marmo o
granito, le strutture lignee, i ferri, i bassorilievi, le lapidi commemorative. I  lavori di restauro
hanno quindi riguardato la struttura complessiva, in particolare il rifacimento degli intonaci e
dei serramenti, il posizionamento di un impianto elettrico anti piccione, la realizzazione di un
nuovo impianto di illuminazione generale di nuova generazione e a risparmio energetico
puntato sulle opere.

 

Sono stati inoltre restaurati i monumenti custoditi nell’Atrio, testimonianze storico-artistiche di
grande interesse quali: il Portale barocco della Chiesa del Santo Sepolcro, montato nel 1717
a Brera con l’aggiunta di un busto seicentesco in memoria di San Carlo Borromeo, dopo il
rifacimento della facciata della chiesa milanese del Santo Sepolcro; il bassorilievo marmoreo
“L’incoronazione di Napoleone”, realizzato da Gaetano Matteo Monti per l’Arco della Pace di
Milano, opera rimasta incompiuta a causa della caduta di Napoleone e collocata nel Palazzo nel
1834; il Monumento al pittore e architetto Giovanni Perego, per mano di Pompeo Marchesi,
allievo del Canova, e Paolo Landriani (il restauro ha permesso di riportare alla luce le due firme
che il tempo aveva “cancellato”), effige scolpita nel 1819; il Monumento dedicato a Ruggero
Giuseppe Boscovich,   r ea l i z za to  ne l  1831 ,  padre  gesu i ta ,   s c i enz ia to  e   fonda to re
dell’osservatorio astronomico di Brera; il Monumento  a  Giuseppe Sommaruga, realizzato
dall’Ordine degli Architetti di Milano per mano dell’artista C. Ravasco, per ricordare una delle
maggiori personalità dell’architettura del Novecento, autore di Palazzo Castiglioni a Milano.

 

I lavori, iniziati ad aprile 2015 e conclusisi nel mese di ottobre, e le attività sviluppate nel
corso del restauro, sono stati coordinati da Fondaco, società veneziana di consulenza e
strategia nella comunicazione che ha all’attivo oltre 50 interventi di restauro in dieci anni di
attività su tutto il territorio nazionale. Il progetto è stato predisposto dagli architetti
Alessandra Quarto e Angelo Rosi, della Soprintendenza di Milano.
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